

# Homenaje a Grimaldi

Por Marino Muñoz Lagos



José Grimaldi es un hombre de setenta y ocho años de edad, nacido en Punta Arenas y magallánico por excelencia, soñador y poeta. En estos días que corren ha recibido los múltiples aprecio de la ciudad que tanto ama y que le devuelve así parte de su ternura varonil expresada en libros y versos publicados a lo largo de una vida con numerosos logros. Hoy se halla enfermo y es por esta razón que su nombre se pronuncia con respeto y nostalgia.

Mucha gente lo mira con ojos del ayer, cuando el mozalbete arregló su maleta y se fue tras las ensoñaciones del teatro, el rumor de las bambalinas, las ilusiones del tinglado que el poeta y actor Pedro Sienna llamó "el tinglado de la farsa". Era la emoción de las luces, el imán de los telones y lo que a todos alucina: el aplauso del público, los vítores, la ovación de las multitudes.

Atrás quedaron las congojas de los padres, la cordialidad de los amigos, el café "La Alhambra" y las calles cubiertas de nieve de la ciudad dormida. Hacia el horizonte se divisaban los nombres de otros países que colmarían la inquietud de este joven magallánico, que se forjaba así un idílico destino, amparado en el anhelo de la gloria caprichosa. Los sueños del próximo actor se trasuntan en las versainas de José Grimaldi, cuando escribe:

"En la carreta ambulante  
de la farándula loca,  
la vida se hacía poca  
para gozar del momento.

Sin embargo, el actor de teatro deriva hacia los versos, como Alejandro Flores, Pedro Sienna, Rafael Frontaura o Benjamín Morgado. Y comienzan a aparecer sus libros: desde 1933, con "Humo azul", hasta las estrofas de la edad madura con "Toda la poesía", que es una antología total de sus trabajos. Contemplando hacia atrás, la ruta ha sido larga y lisonjera.

Todo esto nos mostraron los estudian-

tes del Liceo Salesiano San José en el homenaje que se le rindió a José Grimaldi, el antiguo alumno de ese plantel en la década del año veinte. Esta muestra de gratitud hacia el poeta fue preparada por el departamento de castellano, el departamento de arte y la sala de música, con la coordinación del departamento de actividades complementario de este instituto educativo de Punta Arenas.

Docentes y educandos se unieron en esta velada para entregarnos una parte de sus labores artísticas y literarias, basadas en el canto, la música, el diálogo escénico y la poesía. No faltaron los elementos audiovisuales que hicieron posible oír la voz de José Grimaldi a través de videos y fotografías que lo dieron por presente en la atractiva ceremonia.

Se rememoró la infancia del poeta, su período escolar, los primeros pasos en la bohemia magallánica, cuando frecuentaba con sus amigos el romántico café "La Alhambra", sitio de reunión de los personajes del ambiente teatral, literario y artístico de la ciudad de hace más de medio siglo. Cuando llegaban hasta sus mesas acogedoras los cantantes de zarzuelas, los periodistas, los aprendices de poetas y el temible navegante Pascualini, de nombres Pascual Rispoli.

Pudimos escuchar algunos de los mejores poemas de José Grimaldi en la voz de adolescentes alumnos del Liceo Salesiano San José, identificarnos con más de alguno de ellos que sueñan con ser actores teatrales y sumirnos en la inquietud de sus maestros que han sabido testimoniar con este homenaje su reconocimiento al poeta José Grimaldi, hijo ilustre de estos rincones australes.

la Prensa Austral, Punta Arenas, 19-X-1989 p. 2.

**Homenaje a Grimaldi [artículo] Marino Muñoz Lagos.**

**AUTORÍA**

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1989

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Homenaje a Grimaldi [artículo] Marino Muñoz Lagos. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa